

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 15 tomamos las siguientes noticias:

—La comision de diputados castellanos entregó el sábado último al señor ministro de Hacienda las exposiciones de los partidos judiciales de Valladolid, Rioseco, Medina y Tor-desillas, solicitando la condonacion de las contribuciones del año económico actual.

—Se han importado del extranjero por varias aduanas, desde 22 de agosto anterior á 10 de junio último, fanegas de trigo 3.784,588 y 3.079,082 arrobas de harina.

—Dice *La Epoca*:

«Las noticias que recibimos de la Granja son satisfactorias para el Gabinete: las medidas propuestas por este han merecido la aprobacion de S. M., y nos aseguran nuestros corresponsales que el decreto sobre establecimiento de un Banco de crédito territorial no tardará en publicarse, habiendo sufrido algunas alteraciones el proyecto remitido por el Consejo de Estado, que, siendo en lo general bueno, ofrecia algunas dificultades prácticas en la parte mercantil y económica.

También tenemos entendido que la cuestion de subsistencias ha ocupado la atencion de los consejeros responsables, habiéndose acordado ampliar el plazo para la importacion de cereales y semillas alimenticias, y fijando la medida en que el gobierno puede acudir en auxilio de la gran catástrofe que aflige á las provincias de Castilla. Emitidas por las oficinas de la deuda las inscripciones intrasferibles correspondientes á los bienes de propios de dichas provincias, dícese que con dicha garantía se levantará un empréstito de 50 millones; con lo cual se emprenderán obras públicas y se facilitará la sementera.»

CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—A *La Epoca* dicen desde Cádiz con fecha 12 lo siguiente:

«A las siete de la tarde se han trasladado al vapor *Vulcano*, que manda el capitán de fragata D. Adolfo Guerra, desde el castillo de San Sebastian los generales duque de la Torre, Dulce, Serrano Bedoya y Caballero de Roda. El *Vulcano* fondeó para esto como á una milla del castillo; los generales fueron trasladados á él desde el embarcadero de dicha fortaleza en una lancha de vapor; realizado el traspaso, siguió el *Vulcano* su rumbo á Canarias. El escaso andar de este buque hace presumir tarde unos seis días en llegar á su destino.»

—En el periódico *La Andalucía* del 14, encontramos las siguientes líneas relativas á los duques de Montpensier:

«Los infantes siguen en Sanlúcar, y si llegan á salir de España, no es Inglaterra el país á donde piensan trasladarse; mas bien parece ser Lisboa ú otra ciudad de Portugal el punto que escogerian para residencia.»

El *Porvenir* dice á propósito del mismo asunto lo siguiente:

«Segun rumores que circulan, á la hora en que escribimos estas líneas, SS. AA. RR. los serenísimos señores duques de Montpensier no han salido de Sanlúcar, y se cree que el estado delicado de la salud de S. A. la serenísima señora infanta será motivo para que proroguen su viaje.»

VIZCAYA.—Dice el *Iruac-bat* de hoy:

«Una desgracia ha ocurrido en la línea del ferro-carril de Tudela á Bilbao, cuyos detalles, adquiridos en buena fuente reducen las proporciones que en un principio se habian dado á este accidente.

Con motivo de hallarse cortada la vía férrea en Pradejon, cerca de Ca-

lahorra, se verificaba diariamente el traspaso de todos los trenes en dicho punto y el tren que ayer tarde salió vacío de Castejon para el efecto, tuvo la desgracia de ser arrastrado al barranco precipitándose en él cuatro coches, que hirieron á cinco de los obreros ocupados en la reparacion de la vía.

Los heridos han sido trasladados á Calahorra y se sabe que solo uno de ellos tiene heridas de gravedad.

—El martes último á cosa de las cuatro y media de la tarde se desplomó en Cerverio el puente llamado de Arzubia, recientemente construido, ocasionado una lamentable desgracia. Bajo de él, ocupado en algunos trabajos, se hallaba D. Martin de Zuloaga, vecino del mismo pueblo y contratista de las obras del espresado puente, cuando ocurrió el hundimiento y quedó muerto en el acto.»

CATALUÑA.—Los periódicos de Manresa dicen que gracias á las gestiones de los Sres. Pons y Ribot, diputados por aquel partido judicial, la diputacion provincial ha consignado 15,000 reales para subvenir en parte á los estragos que causó en aquella comarca el fuerte pedrisco que cayó el día de San Pedro.

—Dice *El Ampurdanés*, periódico de Figueras:

«Por fin los propietarios y agricultores de esta comarca, se han visto precisados á abrir pozos y emplear otros medios de encontrar agua, á fin de conjurar la gran sequía porque el país atraviesa: esta es una leccion que creemos no dejará de dar sus buenos frutos, porque la cuestion de riegos ha sido siempre mirada con indiferencia entre nuestros agricultores; y tal vez ahora que las necesidades apremian, buscarán sin descanso el agua para poder regar los campos, y hacer de este modo menos temibles las consecuencias de una

sequía continuada, como la que ahora se experimenta.»

CORREO ESTRANJERO.

PRUSIA.—De Berlin dicen con fecha del 11:

«A menos de algun suceso imprevisto, la marcha del rey á Ems se verificará el sábado próximo. La llegada de los emperadores de Rusia á Kissingen está fijada para el 16. Respecto á la entrevista de los trasoberanos de que se habla, no se tomará una decision definitiva sino despues de la llegada del emperador Alejandro á Kissingen. Parece que entre las personas que rodean á este hay algunas que quisieran que el emperador aprovechara este viaje para celebrar una entrevista con el emperador Napoleon y el rey de Prusia reunidos, mientras que otras aconsejan una entrevista de los dos emperadores únicamente.

INGLATERRA.—En varios puntos de Inglaterra hace el cólera bastantes víctimas.

—Segun dice el *Ouil*, la reina Victoria se propone marchar á Suiza poco despues de cerrarse el Parlamento, pasando por París en el mas riguroso incógnito.

Dícese que S. M. permanecerá algun tiempo en las cercanías de Lucerna, donde ha hecho ya tomar una hermosa casa de campo.

ESTADOS-UNIDOS.—Ha sido detenida en Nueva-Orleans una expedicion filibustera que se preparaba á ir á Méjico, y arrestados bastantes individuos de los que formaban parte de ella, entre los cuales figuraban algunos nombres mejicanos ó españoles, aun cuando no lo sean.

DINAMARCA.—Con fecha 9 de julio anuncian de Copenhague al *Times* que, segun las mejores noticias, los esposales del príncipe heredero de

— 85 —

terrogaba las colinas, los árboles y las llanuras; pero en breve el temor se borró de su mente, la musa le acarició de nuevo y le dió una elegía en honor de la dama de Criquebouf con un picambulo muy tiñó-jero para Raul.

Este entretanto habia sabido á la sala donde le esperaba Cármen.

Pálida, grave y triste, jamás la hermosa española le habia parecido mas interesante que en aquel momento con el sombrío traje de luto.

—¡Raul! murmuró al verle, no me culpeis por haber deseado esta entrevista precisamente en tan solemne momento; por lo mismo que es solemne quiero que en él se decida la dicha ó la desgracia de toda mi vida. ¿Adivináis de qué quiero hablaros?

—Sí, Cármen, murmuró él con doloroso acento, y permitid que me anticipe á evitarnos una dolorosa explicacion. Perdonadme... ¡Y dadme al olvido!

—¡Ah!... ¿es verdad que no me amais?

—No es eso, Cármen; pero han sobrevenido circunstancias dolorosas; se me han descubierto secretos de familia... que no puedo revelar, pero que me hacen com-

14

— 88 —

—Para serviros, para defenderos, repuso el sargento.

—Para formaros con nuestro cuerpo una muralla y morir si es preciso salvándoos.

Raul, conmovido hasta derramar llanto, no contestó mas que estrechando sus manos, y despues de un momento de silencio, murmuró:

—Tú, Bonifacio, perteneces al almirante de Villars.

—El me cedió á vuestra madre, y mil veces esta me hizo prometer que no me apartaría de vos despues de su muerte en seis meses por lo menos. Lo juré, y además de ese juramento, es mi único deseo seguirlos, y os suplico que me lleveis con vos.

—Te llevaré; pero tú, Santiago...

—Yo... murmuró el gigante de los bosques, yo... ¿qué he de hacer aquí sin vos?

—Venid, pues, los dos.

—¡No los dos, sino los diez!

—¿Los diez? ¿Cómo?

—Yo y mis tres Gauthiers, repuso Santiago.

—Y yo con mis cinco soldados, que entre todos, si no me engaño, formamos una docena justa, añadió Bonifacio.

— 89 —

—¡Imposible!... murmuró Raul; ese es casi un ejército que yo no podré sustentar con los escasos bienes que he de sacar de Criquebouf.

—¡Bah!... la guerra proveerá, dijo el sargento, y como en viéndonos armados y dispuestos, estoy seguro de que dareis ensanche á vuestro corazón y nos conduciréis á la guerra, nada temo.

—En cuanto á nosotros! repuso con mas humildad Santiago Gauthier, nada necesitamos mientras existan liebres en los bosques y agua en los rios.

—Entonces, en marcha la caravana completa; pero estad listos esta misma noche. A las nueve partimos.

Dichas estas palabras, los tres se dirigieron á la sala del banquete.

La tarde iba cayendo, y el festin avanzaba.

Al cabo de una hora Bonifacio y Santiago se retiraron uno y otro á reunir su gente, conviniendo en estar listos en el patio del castillo á la hora marcada.

El festin continuó aun largo rato en el salon del castillo.

En breve los criados se retiraron á discrecion, y los soldados y plebeyos para

LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 17 DE JULIO DE 1868.

Desamortizacion.

Abordamos hoy una cuestion que, no obstante su inmensa importancia y el tiempo que hace se halla entregada al gran jurado de la opinion, no ha sido, en nuestro concepto, ventilada con el empeño que se merece; hablamos de la desamortizacion forestal. Nada tiene, por tanto, de extraño que los veredictos oficiales que acerca de ella han recaído, carezcan de aquella luz que ilumina la razon de los que para discurrir por cuenta propia, solo han menester que se les alumbré en su punto de partida, y el buen sentido de los que piden juicios formados antes de decidirse á emitir su conformidad con la solucion de un problema. Y como aquellos y estos constituyen en el mencionado tribunal la parte mas sana y serena, interpuesta entre el apostolado fervoroso y á veces apasionado, de los que predicán una doctrina, en la cual se creen exclusivamente iniciados, y los que atentos solo á los consejos de un malhadado egoismo ó fuertemente apegados á un pasado rutinario, resisten por sistema á todo lo que no se ajuste á su estrecha conveniencia personal ó altere su creencia ciega, de aquí el que á tan vital asunto acompañe esa indiferencia corrosiva, mil veces mas funesta para el triunfo de la verdad, que una controversia airada y tempestuosa.

«Los montes son mas productivos en manos del Estado que en las de los particulares» Esta gravísima proposicion que, saliendo de Alemania, recorrió todas las naciones cultas del Continente, se anunció y pasó (1852) en medio de un silencio glacial en la España, amamantada con los principios del Informe sobre la ley agraria, verdadero monumento del individualismo. Tres años despues se desprendió la misma proposicion an-

te una Cámara, evidentemente individualista; la Cámara calló, y consiguió como corolario de aquella, y en la mas amplia ley de desamortizacion que se ha elaborado en nuestro país, una salvedad en favor de los montes que convenia conservar.

Para interpretar tal escepcion, el poder ejecutivo reclamó el auxilio de la Junta facultativa del cuerpo de montes, y esta le presentó, en su consecuencia, las bases que creia debian servir para la desamortizacion forestal, precedidas de estensas consideraciones, bases que, admitidas completamente por el gobierno, produjeron el real decreto expedido en 26 de octubre de 1855, en virtud del cual, se dividieron todos los montes públicos del reino en tres clases, para los efectos de la ley de desamortizacion: esceptuados, vendibles y dudosos.

Esta medida trascendental, que á tantos y tan altos intereses afectaba, ni la Memoria en que se fundaba, fueron apenas objeto del mas ligero exámen en aquel período analítico, claramente contrariado en sus tendencias por los indicados documentos. Igual suerte esperimentó, en el concepto de que hablamos, el real decreto de 27 de febrero de 1856, revocando en parte el anterior.

No hay para qué decir que no se habló de desamortizacion forestal durante la suspension de las leyes generales que la comprendian. Cuando estas volvieron á ponerse en vigor, se trató tambien de replantear aquella. Tercer real decreto (16 de febrero de 1859) é instrucciones consiguientes para su ejecucion, que dieron por resultado una clasificacion de montes de cuyo resumen aparecen: 10,872 montes que abarcan 3.427,561.70 hectáreas, sometidos á las leyes de desamortizacion y 19,774 montes que abrazan 6.758,483.12 hectáreas esceptuados. En vano se publicaron estas enormes cantidades en la Gaceta; en vano se imprimieron y repartieron por separado nu-

meros ejemplares de la clasificacion de donde fueron deducidas: los periódicos las insertaron, como mera curiosidad, en sus respectivas gacetillas y al lado de los anuncios de diversiones públicas, y nadie se tomó el trabajo de discurrir con seriedad acerca de ellas.

Si esto ha sucedido mientras la cuestion se ha agitado en las regiones oficiales; si tan desapercibida ha pasado cuando se hallaba colocada á la órden del dia, cómo hacer fijar en ella la atencion pública ahora que, dada por resuelta, está implícitamente retirada de la tela del juicio? Para conseguirlo, seria necesario disponer de la sonoridad de la trompeta de la Fama, y nosotros no disponemos mas que de una pluma vacilante, cuyo débil ruido apenas impresiona á nuestro propio oido. Sin embargo, el asunto es de suma entidad y muy ocasionado á grandes males ó bienes, segun sea falso ó verdadero el camino que se adopte para resolverlo, y la consideracion de si seremos ó no atendidos en lo que digamos de él, no pesa un grano sobre nuestro propósito.

Al respeto humano ha llamado un publicista moderno, tirano de los que nada valen; nosotros valemos muy poco, pero tenemos bastante dignidad personal para sustraernos de esa tiranía. Deseamos atinar con la verdad; si lo lográramos, pasaríamos de buen grado por ese imponente desden. La verdad es una semilla que nunca pierde las propiedades germinativas.

(Se continuará)

Ayer se recibió en esta capital el siguiente telégrama:

Vigo 16.—El vapor-correo *Isla de Cuba* ha llegado.—Harinas nacionales, 14 1/4.—Mercado, anterior revista.—Azúcares, lo mismo.—Lóndres, 11.

Dinamarca con la princesa real de Suecia debian verificarse el 11. Habia llegado á Copenhague el conde Watchineister, ministro de Negocios extranjeros de Suecia, enviado especialmente para firmar los esponsales. El 11 saldrá para el palacio de Soffiro, en Suecia, el príncipe heredero, á invitacion del duque de Est-Gottland. S. A. R. se dirigirá al palacio de verano de Beckaskoy.

FRANCIA.—Espérase en París para dentro de pocos dias al rey de Portugal.

GRECIA.—Dice el *Internacional* que se habla de una gestion colectiva hecha por las grandes potencias en Atenas con objeto de inducir al gobierno griego á tomar la iniciativa de un convenio con Turquía que, al paso que garantizase la integridad del territorio turco, asegurase á la nacionalidad griega en el interior de este territorio la facultad de desarrollarse libremente.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 15.—*La Patrie* desmiente el rumor de un viaje del emperador Napoleon á Alemania y Argel.

El príncipe Napoleon se ha dirigido hácia el Adriático sin detenerse en Atenas.

Han estallado desórdenes en Chioggia, cerca de Venecia, á consecuencia de los cuales ha habido un muerto y dos heridos.

Madrid 15.—*La Epoca* dice que en el Consejo de ministros celebrado en la Granja se ha aprobado el proyecto del banco hipotecario en favor del Sr. Fremy.

Se ha dado un decreto ampliando el término sobre entrada libre de cereales.

Se concede autorizacion para contratar un empréstito de 50 millones para auxiliar á las provincias de Castilla.

Mañana regresarán los ministros.

Idem 16.—Se proroga el término señalado para la importacion de cereales.

Han regresado los ministros.

Los duques de Montpensier se establecieron en Cintra.

Se ha constituido el ministerio portugués con la presidencia del marqués de Loulé.

El gobierno austriaco ha llamado á su embajador en Roma.

divertirse con mas expansion en las cocinas del castillo.

Quedaron pues, solo en la mesa, los hidalgos y capitanes.

Entre estos últimos se contaba el comendador de Critton, que se hacia notar por su inagotable sed y sus obsequiosas atenciones hácia el joven dueño del castillo.

—¡Bebamos! repetia sin cesar. El olvido de las penas reside en el fondo de las copas, y el vino despierta las risueñas esperanzas del porvenir.

Raul resistia cuanto le era posible aquellas báquicas escitaciones, si bien por no poner coto á la alegría general aceptaba alguna que otra vez.

Una de las últimas, y sin que nadie lo observase, porque el vino empezaba ya á oscurecer todos los ojos, el comendador destapó un frasco que llevaba oculto en la manga y cuyo líquido cayó en la copa á par del de la botella. Aquella copa, por supuesto, era la de Raul.

Pocos instantes despues, el joven dormia profundamente.

—¡Pobre mozo! murmuró el comendador. ¿Aun no sabe lo que es beber! Tras-

tiros: ¡perdonadme, Cármen y dadme al olvido!

—¡Olvidaros!... ¡Jamás! exclamó enérgicamente la altiva dama; no podré. Escuchadme; Raul; á mi vez quiero ser franca con vos. Hay en mí dos mujeres: ¡la una capaz de sacrificarse por vos, por vuestra dicha! ¡la otra feroz, encarnizada, implacable contra quien tenga la osadía de humillarla! Si una de esas dos mujeres ha de atravesarse en vuestro camino, pedid á Dios que sea la primera y no la segunda. ¡Adiós!

Y calló conteniendo su desesperacion tan difícilmente como habia contenido su amor. Uno y otro se revelaban en el sombrío fuego de sus ojos!

Poco despues de haber abandonado la española el salón, penetraron en él á la par, caminando de frente, Santiago y Bonifacio.

—¡Parece que venís á pedirme la misma cosa? dijo Raul al verlos unidos.

—Precisamente, dijeron á la par.

—Hablad, pues: ¿Descais?...

—Seguiras. ¿Vais á partir esta noche?

—¿Y para qué queréis acompañarme?

prender que desde hoy no soy árbitro de mi destino.

—¿Se traía acaso de la ruina de vuestra fortuna ó de peligros que amenazan vuestra vida? Si así fuera, mil veces mejor. Tendria ocasion de probaros mi ternura, mi abnegacion. Las mujeres como yo no saben dar nada al interés, todo sí al amor.

—¡Ah! ¡Cármen, Cármen! Es muy distinto de lo que vos suponéis: sufro mucho al destrejar vuestro corazon, pero á falta de un amor que no puedo prometeros, os debo la lealtad de una completa confesion; para todo me encontrareis siempre dispuesto, menos para dejar de ser hombre honrado. Por eso mi deber es anunciaros...

—¿Qué es de ti? Seguid.

—Que otra es mi prometida delante de Dios, y solo ella, si Dios lo permite, será mi esposa.

La altiva española se estremeció, y una sonrisa de amargo despecho animó su rostro al preguntar:

—Y esa dichosa prometida, ¿quién es?

—No puedo nombrarla. Es el destino de ese amor permanecer secreto quizá para siempre; no puedo mas que volver á repre-

GACETILLAS.

Siguera broma.—Mañana se celebrará, si el tiempo no lo impide, otro baile de campo. Deseámosle mayor concurrencia que la que tuvo el de anoche.

Gigante.—El profesor de cirugía de Villalba de Arcos, D. Sebastian Rebull, ha escrito á un periódico médico dando conocimiento del precoz desarrollo de un niño, que promete ser un gigante.

«Juan Folque Piñol, dice el referido profesor, cuenta solo 4 años de edad, y se observan en él proporciones y signos de un Goliath ó de un Nembrot. Su estatura es de un metro, sus caderas muy desarrolladas y su rostro parece de 16 años. No habló hasta los 3 años, y con una voz sonora y fuerte como un pubero. Su inteligencia está asimismo muy desarrollada, pues deletrea perfectamente, no habiendo ido á la escuela mas que tres ó cuatro meses. Comprende á la menor insinuación, y sus ademanes y posturas son mas de hombre que de niño.

Tiene la region pubiana cubierta completamente de vello, que le empezó á salir á los dos años; en la cara asoma el bozo, hasta el punto de que pasados seis ú ocho meses se le podría afeitar.

Come doble mas que su padre, siendo este un hombre fornido y robusto.

Se desvía de los niños de su edad y se nota un aspecto de reflexion impropio de sus pocos años.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de tan notable caso de precocidad.

Arsenal.—Leed, bellas lectoras, el siguiente gracioso anuncio, que con el título de *Escopetas Lefauchaux* ha publicado un colega andaluz:

Los buenos ojos.—Carabinas revolvers que disparan cien tiros por minuto.

Los buenos dotes.—Cañon rayado de gran alcance y segura puntería.

El lujo.—Dagas de Misericordia.

La amabilidad.—Escopeta de dos cañones del sistema antiguo.

La crítica.—Puñales de buen temple.

Los juegos de amor.—Espada de dos filos.

La pobreza y felicidad.—Sables de madera.

La virtud y la modestia.—Espinardas desterradas del uso moderno.

La coquetería.—Fusil Chassepot.

Los infatigables esfuerzos que el eminente fabricante de relojes viene haciendo, le hacen digno de los mayores elogios. El objeto que Mr. Sewill se propone es mejorar el gasto artístico de la mejor clase de artefactos; por eso merece que su pensamiento generoso sea reconocido públicamente, pues tiende á perfeccionar una profesion mecánica hasta convertirla en arte.

SECCION COMERCIAL.

SASAMON 14 de julio.—No dí á V. ayer noticia y reseña de este mercado, segun costumbre, por haber estado en el de Villadiego y hacerlo hoy á su vez de ambos. El de esta estuvo poco concurrido y los precios del trigo encalmados y en baja; no así la cebada y yeros, que se vendieron en alza de 2 rs. sobre los precios del domingo anterior. El de Villadiego ayer, regularmente surtido y en baja tambien, observándose que

los trigos nuevos tienen una diferencia entre sí de seis y siete libras fanega, segun su clase, aunque ninguna es buena, así que á continuacion verá V. la diferencia que hubo en las cotizaciones que se hicieron:

Sasamon el 12.—Trigo añejo de 60 á 63 rs. fanega.

Id. nuevo de 52 á 53 id.

Cebada añeja á 40 id.

Cebada nueva de 30 á 33 id.

Yeros id. de 50 á 51 id.

Villadiego ayer 13.—Trigo añejo de 60 á 64 rs. fanega.

Id. nuevo de 50 á 57 id.

Cebada añeja á 38 id.

Id. nueva de 30 y 34 id.

Yeros id. de 50 y 52 id.

Ayer tuvimos gran tronada y un pequeño golpe de agua, que como vulgarmente se dice mató el polvo; hoy calienta bastante el sol, y es probable haya truenos tambien.

ARÉVALO 14 de julio.—El mercado de hoy ha sido de una entrada regular en granos, atendiendo á la época tan avanzada que se encuentra la recolección de los mismos, siendo de advertir que nada de positivo puede decirse de la presente cosecha, por cuanto hay pueblos que quedan regularmente, mientras otros mal, muy mal.

Se experimenta hace unos dias un temporal fresco y hoy cubierto y con anuncios de lluvia, que si bien es verdad conviene para la cosecha de patata, nada podrá favorecer á las demás semillas, especialmente de cereales.

Los precios que han regido en este dia son los siguientes: trigo de 76 á 84 añejo; cebada añeja de 44 á 45; id. nueva de 41 á 42; centeno de 43 á 44 y algarrobas de 45 á 46, no faltando compradores para las especies indicadas.

SALAMANCA 13 de julio.—Nulidad completa en ventas de trigos ha reinado durante toda la semana última. Los precios son nominales á 70 rs. fanega, que es lo que han pretendido; mas ayer mismo he presenciado una oferta con la baja de un real, que no ha sido admitida, y á la verdad que los fabricantes hoy por hoy no saben si comprar ó no comprar. El rio casi no tiene agua, los precios del trigo son elevados, y atendiendo á que muy luego se venderán nuevos, y á que están entrando por el puerto de Santander trigos extranjeros en regular escala, los fabricantes no se atreven á comprar, pues piensan, y á mi modo de ver con razon, que no pudiendo moler en dos meses, no les tiene cuenta comprar hoy con un incierto porvenir de precios, sino estarse parados ahora que carecen de aguas, y en cuyo tiempo es posible que haya fijeza en los precios, y mas probabilidades de acierto en las operaciones que emprendan. No cediendo los trigos de 62 á 64 reales, creo que los fabricantes no tomarán ni una fanega, sino que irán realizando poco á poco sus harinas, á las que, ya por la constante demanda que hay de dicho polvo, ya porque el rio no trae agua, darán mas valor á medida que se aminoren las existencias. Se puede calcular que las fábricas no molerán hasta fines de setiembre, ó acaso mas tarde, por manera que aun cuando hubiese muchas existencias de harinas, que no hay, sobra tiempo para realizarlas y con ventaja de precios.

Las ventas de dicho polvo no se paran, y si bien es verdad que no se hacen en grandes partidas, por el temor del especulador, es lo cierto que en menor escala sale tanto ó mas que antes, porque son muchos á pedir. Hasta aguas nuevas tienden á mejo-

rar los precios, ó por lo menos á sostenerse los actuales.

Antes de ayer llovió. Hay poco trigo y de poco peso, y si se moja, como es lo probable, tendremos trigos de solo 85 á 86 libras por fanega.

Hé aquí los precios corrientes:

Trigos, nominales y sin compradores, de 69 á 70 reales.

Harinas.—Fábrica de Zorita: 1.ª y 2.ª á 27 reales arroba; de 3.ª á 26; de 4.ª á 24.

Fábricas de Tejares: de 1.ª á 27 1/2 reales arroba; de 2.ª á 27; de 3.ª á 25 1/2; de 4.ª á 23 1/2.

BILBAO 16.—**Harinas.**—La molinenda continúa falta de agua, pues las lluvias de estos dias han sido cortas y rápidas, de manera que solo en el momento de caer han podido mover las muelas. Una seca decide con la mayor facilidad la subida de precios en este polvo, aunque sea solo accidentalmente.

Encuentran aceptación algunas extranjeras, pero no alcanzan los precios de las nacionales.

No hay transacciones notables, aparte de las para panaderos.

Los precios son: 1.ª y 2.ª á 25 reales arroba.—3.ª á 24 id.—4.ª á 19 y 20 id.

Han salido por mar para puertos vascongados y para Santoña, Asturias y Galicia unos mil ciento y pico sacos.

Trigos.—Llegaron ya los vapores *Beatriz* y *Turia* con 10,000 fanegas que anunciamos en nuestra revista última del 9 del corriente, procedentes de Liverpool.

Tenemos entendido que se esperan otras partidas extranjeras en cantidad respetable.

Se hacen bastantes transacciones aquí de estos trigos, y una parte se destina á la molinenda, cuyos productos se venden en la plaza y se remiten tambien á Castilla.

VIGO.—Los periódicos de Vigo publican el anuncio siguiente: «Menendez y Bárcena necesitan buques españoles de 200 á 600 toneladas para cargar en Liverpool para puertos de la isla de Cuba ó Puerto-Rico á voluntad de los fletadores.»

Nota autorizada por la Junta Sindical del Colegio de corredores de Santander de las operaciones que han intervenido hoy.

Londres al 27 del corriente á 49-50 y al 24 de agosto á 49-60.

Madrid á 8 div. 3/8 daño.

El adjunto de turno, Juan Gutierrez.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 16.

3 por 100 consolidado, 33-30 y 40. Personal, 26-90.

PARÍS 16.

Franceses.—3 por 100, 70-60.

4 1/2, 101-90.

Inglés.—Consolidados, 94 5/8 á 3/4.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Patache Nuevo San Miguel, de 34 ts., cap. D. E. Prado, de Gijon y Rivadesella con sidra, jamon y otros á D. V. Gutierrez y Casafont.

Pailebot Pepito, de 17 ts., cap. don D. Sambade, de Camariñas con maiz á D. T. Posada.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 56 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con 400 sacos trigo y otros efectos.

Lugre francés Reine Leonide, de 98 ts., cap. Mr. Girians, para Newport con 110,000 kilogramos mineral de hierro.

Goleta francesa Constance, de 106 ts., cap. Mr. Geack, para id. con id.

Bergantin noruego Albion, de 238 ts., cap. Mr. Nielsen, para Elsenour en lastre.

Patache Telégrafo, de 19 ts., cap. D. J. Jardon, para Gijon con madera.

TEATRO.

(6.ª DE ABONO.)

Funcion para mañana sábado.

Se pondrá en escena la zarzuela de los Sres. Vega y Barbieri, en tres actos, titulada:

UN TESORO ESCONDIDO.

A las 8 1/2. A 3 y 2 rs.

Nota.—Continúan los ensayos para ponerse en escena á la mayor brevedad las famosas zarzuelas de grande espectáculo, tituladas:

El Toque de Animas, El Diablo las cartas y otras.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.

á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, número 5, cuarto bajo.

†

DON BERNARDINO MARIA GONZALEZ,

JEFE HONORARIO DE ADMINISTRACION

Y

ADMINISTRADOR PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA

DE ESTA PROVINCIA,

HA FALLECIDO.

El Sr. Gobernador de la provincia, Jefe; sus hijas, hermano, hijo político, hermana política, sobrinos y demás parientes,

suplican á las personas amigas del finado se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conduccion de su cadáver al cementerio, que tendrá lugar á la hora de las nueve de mañana 18 del corriente.

La casa mortuoria en la calle de Velasco, número 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

FONDAS DEL COMERCIO

EN EL

MUELLE Y SARDINERO UNIDAS.

SANTANDER.

Deseando proporcionar á todos los viajeros que frecuentan ambas fondas y al público en general la mayor comodidad posible, se ha establecido una correspondencia combinada, tanto para pernoctar como para las comidas, bajo las bases siguientes:

Todo viajero huésped de una de estas fondas y de primera mesa, siempre que desee pasar á pernoctar á la otra avisará en las primeras horas de la mañana al administrador de la en que se halle para que le sea entregado un *bono del día*, por medio del cual y con su presentación tendrá derecho á la habitación sin retribución alguna.

Igualmente lo han de verificar para los almuerzos, comidas ó cenas; y si en cualquiera de dichas fondas se hiciese algun extraordinario de vinos, etc. por la persona que use del bono antedicho, satisfará su importe, para que de este modo no se altere la contabilidad de ambos establecimientos.

Los particulares que deseen abonarse á las comidas, almuerzos ó cenas en mesa redonda, de diez días consecutivos en adelante, tendrán la rebaja de 10 por 100 sobre tarifa.

TARIFAS.

Fonda del Muelle.		Fonda del Sardinero.	
Almuerzo á las diez y media	12 rs.	Comida á la una	12 rs.
Comida á las seis y media	14 id.	Cena á las nueve.	10 id.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

ANO XXVII.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las aplicaciones mas detalladas que se pueden desear, la agradable lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

1,560 á 2,000 dibujos de bordados, labores y adornos.—24 grandes patrones para cortes de vestidos, tamaño natural.—12 tapicerías en colores, preciosas, punto Berlin.—100 figurines en negro y 40 ó mas sobre acero, iluminados.—400 ó mas páginas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

PRECIOS DE LA SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edición de lujo con 40 figurines iluminados cada año, 2 tapicerías en colores punto Berlin y 24 patrones tamaño natural. Un año, 160 rs.—Seis meses, 80.—Tres meses, 45.—Un mes, 16 rs.
Segunda edición de 12 figurines cada año y 18 patrones tamaño natural.—Un año, 120 reales.—Seis meses, 65.—Tres meses, 35.—Un mes, 12.
Tercera edición sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural.—Un año, 80 reales.—Seis meses, 42.—Tres meses, 22.—Un mes, 8.
Cuarta edición sobre papel comun sin figurines ni patrones.—Un año, 60 rs.—Seis meses, 32.—Un mes, 6.

REGALO.

Los que se abonen á la edición de lujo por un año recibirán gratis el magnífico *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.
Administraciones principales.—Madrid: librería de D. Carlos Bailly Baillière, plaza del Príncipe Alfonso, 8.—Cádiz: Administración de *La Moda*, calle Abumada, 5.—Se suscribe en Santander, librería de Fabian Hernández.

TOROS EN SANTANDER.

En los días 25 y 26 de julio de 1868 se verificarán (si el tiempo no lo impide) y en su defecto en los inmediatos hasta el 31 del mismo, DOS CORRIDAS, lidiándose en cada una 6 TOROS, con cuyo objeto la nueva empresa, sin omitir gasto de ninguna especie, ha comprado 12 de las acreditadas ganaderías siguientes:

6 de D. Francisco Taviel de Andrade, vecino de Sevilla, con divisa encarnada y rosa.
6 de D. Pedro Varela, vecino de Madrid, con divisa morada y amarilla.

Presidirá la autoridad competente.

De las principales cuadrillas que han trabajado en Madrid, la empresa ha contratado dos, cuyo personal es el siguiente:

Espadas.—Gonzalo Mora, de Madrid.—Salvador Sanchez, (Frasuelo) de Madrid.
Picadores.—Antonio Arca, de Madrid.—Antonio Osuna, de id.—Mariano Arjona, de id.—Domingo Granda, (el francés) de id.

Banderilleros.—Domingo Vazquez, de Madrid.—Manuel Fernandez, (Manolin) de id.—Santiago Ayer, de id.—Juan Mota, de id.—Francisco Sanchez, de id.—Antonio Moya, (el mañero) de id.—Un puntillero.

Suñéndose las tandas de picadores una con otra.

Precios de las localidades por cada función.

SOMBRA.—Un palco entero con 12 entradas, 400 rs.—Delantera de palco, 10 id.—Centro de id., 30 id.—Balconillo de grada, 20 id.—Centro de id., 16 id.—Talanquera, 24 id.—Contra-talanquera, 20 id.—Tendido, 14 id.

Meseta de presidencia.—1.ª fila, 24 rs.—2.ª id., 24 id.—3.ª id., 16 id.—4.ª id., 16 id.
Meseta de arrastradero.—1.ª fila, 20 rs.—2.ª id., 20 id.—3.ª id., 14 id.—4.ª id., 14 id.

SOL.—Un palco entero con 12 entradas, 320 rs.—Delantera de palco, 30 id.—Centro de id., 25 id.—Grada cubierta, 10 id.—Tendido, 10 id.

Nota.—Desde el día 13 al 20 del corriente mes queda abierto el nuevo abono para las localidades de preferencia en la imprenta de la Plaza Vieja. 4a3

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE Y DE ISABEL II.

TEMPORADA DE BAÑOS.

Desde el 10 de Julio hasta nuevo aviso.

Viaje de Madrid, Avila, Medina y Valladolid A SANTANDER Y VICE-VERSA.

Billetes de ida y vuelta á precios reducidos valederos hasta el 31 de octubre.

PRECIOS DE LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA.

De Madrid..	380 rs. 1.ª clase.	290 rs. 2.ª clase.	180 rs. 3.ª clase.
De Avila.	298	216	126
De Medina..	250	180	105
De Valladolid..	234	167	96

IDA, tren correo.

VUELTA, tren correo.

Hora de salida de Madrid, 8:30 noche. Hora de salida de Santander, 8:45 mañana.

Los billetes de ida y vuelta dan derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje, sin perjuicio de los que se puedan llevar en la mano.

Los billetes de ida y vuelta no dan derecho á ocupar asientos de lujo, como son berlinas, coches salones, etc., ni aun pagando el suplemento.

Visto y aprobado.—El inspector jefe administrativo y mercantil, C. de Tejada. 4 4

Banco de Santander.

En junta general ordinaria de accionistas de este Banco celebrada ayer, se acordó el reparto de un dividendo activo de dos y medio por ciento, ó sean cincuenta reales por acción, correspondiente á los beneficios obtenidos en el primer ejercicio semestral del presente año, y en su consecuencia desde este día queda abierto su pago durante las horas ordinarias de despacho.

Al efecto deberán presentar los señores accionistas el correspondiente extracto de inscripción en la oficina de contabilidad, para la debida toma de razon, en virtud de lo cual se expedirán las órdenes de pago contra la caja del establecimiento.

La presentación del extracto autoriza al portador para recoger la orden de pago.

Santander 16 de julio de 1868.—El director gerente, Antonio del Diestro. 3 2

Al Comercio.

Los Sres. Fagnaga, Lecona y compañía y E. Sierra, acaban de establecer en esta capital un taller de

BARRILERÍA.

La superior calidad de materiales que se emplean, trabajados por un nuevo sistema de fabricación, les permite ofrecer sus barriles con la solidez que era necesaria para la buena conduccion de las harinas, así como otras varias mejoras para la conservación de ellas.

El taller en los almacenes del Sr. de Rabago, en Cañadío, estará abierto todas las horas de trabajo, donde pueden verse y examinar las buenas condiciones del barril. 2s 4

En el mes de enero del presente año se encontró en término de la parroquia de San Vicente de la Barquera una cantidad de reales que asciende á mas de treinta escudos.

El que los hubiese perdido recurra á D. Manuel Gutiérrez Corral, presbítero, cura de la misma, quien asociado del feligrés hallador, interrogará las señas de las monedas para el descubrimiento del verdadero dueño. Se anuncia y fija el término de un mes, á contar desde la insercion de este, para la presentación y reclamacion.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 5

Pasajes de 3.ª clase de Santander á Puerto-Rico, Habana y Veracruz

por los vapores correos trasatlánticos combinados con los ferro carriles hasta Cádiz.

A Puerto-Rico, rvn. 1,020
A la Habana. . . 1,120
A Veracruz. . . 1,800

Despachan los billetes en Santander los Sres. Perez y García, Muelle, núm. 18. 1s 2

Para Gijon, Ferrol, Coruña, Carril y Vigo.

Saldrá de este puerto el sábado 18 del corriente á las cinco de la tarde el vapor español

CANTABRIA,

su capitan D. Mauricio Lopez.

Admite carga y pasajeros y lo despachan sus consignatarios los Sres. Huerta y Cabrero, calle de Atarazanas, núm. 4. 2 2